

PRESENTACIÓN

La conciencia del presente implica, ante todo, una práctica intelectual responsable con el futuro y con el conocimiento que supone considerar a “la verdad” como un valor social importante y a la función intelectual como uno de los compromisos más significativos de la actividad humana. La acción intelectual es ejercicio responsable de los individuos que la practican como contenido de la libertad, y no es sólo el testimonio de una época, sino fundamentalmente una forma de participar por medio de las ideas en la construcción de una realidad política y social más justa y democrática.

El Instituto de Investigaciones Sociales, a través de sus publicaciones, desarrolla una práctica académica que no elude el compromiso político que implica desentrañar el presente y contribuir al debate por medio de la reflexión. Este formar parte del debate por el presente es, sin lugar a dudas, una de las tradiciones de la *Revista Mexicana de Sociología*, herencia asentada por años de compromiso intelectual con los sucesivos Méxicos contemporáneos, a lo largo de sus sesenta años de existencia. El presente volumen da cuenta de los temas que hoy, en 1993, se debaten en México y a través de ellos nos muestra tanto un clima político como las jerarquías temáticas que prevalecen en el diagnóstico del futuro del país.

En los artículos se recuperan temas que forman parte de la tradición politológica de México, pero también se incorporan reflexiones en torno a los problemas sobre los cuales se edifican nuevas concepciones. El problema de la democracia, el de su construcción y el del régimen de partidos, así como la llamada cultura política son, sin lugar a duda, temáticas a partir de las cuales se ha construido en el imaginario intelectual el debate sobre el México contemporáneo y sus alternativas. El conjunto de trabajos lleva implícito el proyecto de construcción de una sociedad más abierta y de un Estado más democrático.

El México contemporáneo no ha dejado de ser un país con un régimen de gobierno esencialmente presidencial; es más, podemos afirmar que el proceso de “modernización” actualmente en curso en el país está reestructurando al presidencialismo frente al partidismo corporativo de Estado, y desplazándolo como el espacio de la negociación y la gestión social.

Este número está formado por textos solicitados a cada uno de los autores; su selección supuso la diversidad profesional y la pluralidad ideológica como fundamento del compromiso intelectual. Por ello, cada uno de los trabajos responde al enfoque particular de su autor.

Por último, queremos dejar constancia de nuestro agradecimiento al doctor Francisco Valdés Ugalde por haber coordinado este número de la revista.

Ricardo Pozas Horcasitas